

2. SITUACION

El 26 de Ene.98 en el departamento de La Libertad se registra por primera vez precipitaciones pluviales de gran intensidad en el distrito de Carabamba, provincia de Otuzco trayendo como consecuencia el desborde del río Carabambita.

El 07 de Feb 98 se produce una caída de Huayco por la quebrada Saltana ubicada a la salida de la localidad de Huacrachuco anexo "San Cristobal", arrasando a su paso con dos puentes.

Se informa que por lo menos 25 viviendas sufrieron daños materiales de consideración, 37 inmuebles afectados, entre ellos, el local de la subprefectura y el saldo de 07 personas desaparecidas.

El 08 de Feb98 los ríos "Chao" y "Huamanzaña" (que atraviesan la localidad de Chao) se habían desbordado de sus respectivos causes, inundando los caseríos "El Inca", "Palermo" y "Piedra Parada" arrasando con el 85 % de las viviendas y sembríos.

No se registraron pérdidas humanas, pero quedaron las siguientes familias damnificadas; Caserío Palermo 74 familias, Caserío Inca 80 familias, Caserío Provenir 60 familias, caserío Santa Rita 70 familias, Caserío Huamanzaña 70 familias, Caserío Chorobal 70 familias, Caserío Laramitizal 120 familias.

El 09 de Feb 98 se producen las siguientes manifestaciones más trascendentales por impacto del FEN :

En el sector "Avendaño" se produce el desborde de la represa La Quebrada "San Idelfonso", dando origen a dos ramales; uno de los cuales se desvió hacia el asentamiento humano "Tupac Amaru" inundándose 60 viviendas. El otro ramal siguió por el sector "Río Seco", por las calles de los distritos; el Porvenir, Hipólito Unanue, González Prada, Tomás Moscoso y Atahualpa, hasta llegar al cementerio Manpuesto, provocando la destrucción de 50 viviendas y la inundación de otras 200.

El 09 de Feb., se desborda el río "Mocan" llegando hasta el sector "La Arenita", inundando un aproximado de 50 hectáreas de cultivo. Son evacuadas 20 familias a la parte alta del cerro Mocan.

En Pacasmayo, debido a las precipitaciones pluviales se anegaron en sus primeras cuadras, los jirones; 2 de Mayo, Huascar y Elias Aguirre. Las viviendas del PPJJ "El Progreso", de los AAHH "Las Palmeras" y "Miguel Grau", han sido dañadas en un 75%. habiendo sufrido caídas de viviendas en un aproximado de 80 inmuebles construidos de material rústico (adobe, caña y Barro).

El 10 de feb98 se producen los siguientes acontecimientos

En la localidad de San José, a consecuencia de las fuertes lluvias se produce el derrumbamiento de 10 casas a la altura del AAHH "Campanita", 05 casas derrumbadas a la altura de Jaguey. Así como 80 hectáreas de terreno de cultivo inundados .

En Laredo a consecuencia del desborde del río se inundó todo el poblado, llegando a una altura de 1.50 cm. El personal policial de la comisaría del lugar tubo que trasladar el armamento, documentación y enseres a la localidad de Trujillo.

En Huanchaco las aguas llegaron a inundar dicho balneario quedando aislado. Trayendo como consecuencia que 80 casas quedaran derrumbadas, 10 personas desaparecidas, 01 muerto, 100 familias damnificadas.

En Ascope en las Pampas, de "Ventura-Ascope" 45 familias quedaron con sus viviendas destruidas e inhabitables. Asimismo a consecuencia del desborde de los causes, de los canales de regadío de dichas áreas de cultivo, 35 familias se ven obligadas a refugiarse en los colegios "Santa Rosa", "Ramón Castilla" y en el Instituto Pedagógico de Ascope

En Viru Pueblo, a la altura de Huaca Corral, el río Santa se desbordó, afectando 35 hectáreas de arroz y quedando 11 personas damnificadas

En "San Pedro de Lloc" el río "Shilco" aumento su cauce inundando el 50% del AAHH "Casique de Lloc", llegando el agua a un metro de altura

El 11 de Feb 98 se producen los siguientes incidentes más significativos :
En Casa grande se originó el desborde del río "Seco". destruyendo 30 casas. Siendo las familias evacuadas al Jardín de Mocan.

El dique del cementerio de "Mampuesto" sito en el sector río Seco-Porvenir, colapso, formándose una ola de 03 a 04 metros de altura, arrasando a su paso personas y casas colindantes , siguiendo las aguas con dirección a la ciudad de Trujillo, la cual se inunda en su totalidad . A consecuencia, de la salida en forma violenta del agua represada, se derribo tres manzanas de viviendas causando los daños siguientes :

150 casas destruidas.

400 casas semi destruidas.

100% de casas inundadas

02 parroquias inundadas

El mercado La Aurora registra 400 puestos derrumbados.

Dichos inmuebles pertenecen a las urbanizaciones; Santa lucia, Santa Teresa de Avila, los Naranjos y Mampuesto , las mismas que se encuentran colindantes al dique. Se registra un muerto, 32 personas heridas con lesiones leves.

Como consecuencia de la destrucción del Cementerio de Mampuesto muchos cadáveres aparecen en las calles, aumentando el temor en la población.

La Dirección Regional de Defensa Civil registro en la región La Libertad , que a consecuencia del FEN un total de 71,284 pobladores quedaron damnificados y 15,291 viviendas afectadas, de acuerdo a la siguiente demostración

Provincia de Chepen	.
Viviendas afectadas	: 2,093
Población Damnificada	: 7,940

Provincia de Pacasmayo:	.
Viviendas afectadas	: 1,875
Población Damnificada	: 6,125

Provincia de Ascope:
Viviendas afectadas : 3395
Población Damnificada : 16023

Provincia de Gran Chimu :
Viviendas afectadas : 293
Población Damnificada : 1189

Provincia Otuzco:
Viviendas afectadas : 734
Población Damnificada : 3164

Provincia Trujillo:
Viviendas afectadas : 4589
Población Damnificada : 24096

Provincia Viru:
Viviendas afectadas : 880
Población damnificada : 3807

Provincia Julcan:
Viviendas afectadas : 149
Población damnificada : 624

Provincia Sánchez Carrion:
Viviendas afectadas : 854
Población damnificada : 4836

Provincia Santiago de Chuco:
Viviendas afectadas : 547
Población damnificada : 3060

Provincia Bolívar:
Viviendas afectadas : 26
Población damnificada : 135

Provincia Pataz:
Viviendas afectadas : 64
Población damnificada : 311

La Dirección Regional de salud La Libertad por intermedio de la Oficina de Epidemiología, en su reporte diario de patologías por distritos, del 11 de Febrero al 31 de Mayo 98, se puede apreciar entre las más relevantes lo siguiente :

IRAs (Infecciones respiratorias Agudas)	39,881 casos reportados.
EDAs (Enfermedades Diarreicas Agudas)	18,036
Infecciones de la Piel	13,972
Conjuntivitis	13,370
Lesiones heridas - traumas	10,919

En referente a casos sospechosos de Cólera los distritos con más alta tasa de reportes son: Trujillo con 1,454 , Chepen 307 , Guadalupe con 180, y Viru con 172.

EDAs.: Trujillo con 4,695, Chepen con 1,110, Guadalupe con 1,035 y Fcia. Mora con 821.

IRAs : Trujillo con 5,731 casos, El Porvenir 3,347, Chepen con 2,879 y La Esperanza con 2,570.

Lesiones Heridas - Traumas Trujillo 5,377 , Chepen con 991 casos y El Porvenir 958.

Conjuntivitis : El Porvenir 4,877 y Guadalupe con 821

Infecciones a la piel : El Porvenir 2,298 casos y Guadalupe 1,510 casos reportados.

En lo que concierne ,al Sector Policial de la provincia de Pacasmayo se informa que, a consecuencia de las constantes precipitaciones pluviales en la localidad de Guadalupe, se derribó el techo del local de la comisaría de dicho lugar, por lo que se tuvo que trasladar todos los enseres, armamento y otros al CE. Ocupacional de Guadalupe.

El personal policial que presta servicio en la región La Libertad, también se vio afectado a consecuencia del FEN , siendo sus viviendas seriamente dañadas, como a continuación se indica:

Damnificados Parcialmente: 148

3. LA RESPUESTA PSICOSOCIAL

De lo observado, evaluado y de los informes recogidos en la ciudad de Trujillo se puede apreciar lo siguiente :

a.- ACCIONES ANTES DEL DESASTRE

(1). POLICIA NACIONAL .

Con fecha 04 de Setiembre 97, se recepciono la Directiva DP-03-32-A-97-A. de la Dirección General de la PNP, en relación a las medidas de seguridad y prevención que debían de adoptarse para atenuar las consecuencias y efectos del FEN en el jurisdicción de la IIRPNP. En tal sentido se formuló el 18 de Set. 97 el Plan de Operaciones "NIÑO-97", destinado a orientar las acciones policiales antes, durante y después de los desastres por efecto del Fenómeno de "El Niño".

En la etapa de antes del desastre se dispuso que se propiciaran y estrecharan las coordinaciones con los Comites de Defensa Civil de cada localidad, así como la difusión mediante programas radiales afin de sensibilizar a la población en las labores de prevención y rehabilitación.

Se dispuso determinar los puntos y/o zonas críticas, vulnerables a los efectos del FEN, paralelamente a estas previsiones orientadas a la colectividad y la infraestructura de los locales policiales , se orientaron acciones de capacitación a todo el personal sobre acciones y medidas de previsión por adoptar al interior de sus familias para enfrentar al FEN.

(2). AUTORIDADES POLITICAS Y OTROS SECTORES

En la localidad de Chepen hasta el mes de setiembre 97 no se realizo ninguna acción de preparación, ni prevención .

Los Tenientes Gobernadores conforman los Comités Vecinales, como alternativa a las Brigadas de Defensa Civil .

El 05 de Feb. La SubPrefectura planeó una conferencia de prensa para realizar una campaña de ayuda a los damnificados de Ica, con unas 100 bolsa de arroz , la misma que se vio frustrada toda vez que en esta localidad los mayores efectos del FEN se manifestaron los días, 07, 08 y 10 de Feb 98.

En la Localidad de San Pedro de Lloc - Pacasmayo, las coordinaciones son muy débiles con los demás sectores , en cada caserío se nombran Gobernadores y tenientes Gobernadores los cuales conforman Comités de Apoyo, para organizar a la población afín de que estar preparados para enfrentar el FEN .

Por su parte el Consejo Transitorio de Administración Regional de la Región La Libertad por intermedio de su Comité de Defensa Civil, realizó el "Plan de Emergencia Región La Libertad, Fenómeno El Niño 1997 - 1998 ", orientando sus acciones fundamentalmente en la fase de prevención, supervisión y reforzamiento de las zonas críticas, mantenimiento de pozos, ejecución de ensayos del Plan de alerta , así como la actualización de los cuadros de recursos humanos.

En este plan se hace un estimado bastante aproximado de la probable población que sería afectada tomando en consideración aquellas por su ubicación se encuentren asentadas o localizadas en zonas de alto riesgo, procediéndose a ubicar potenciales zonas de refugio.

(3). SALUD

El Sector Salud se organizó en función al plan de Contingencia que distribuyo el MINSA. Al respecto los días 30 de Oct y 12 de Nov. 97 se realizaron talleres para formular el "Plan de Contingencia Regional " con los directores de los puestos de salud.

Asimismo se realizaron coordinaciones con el IPSS , procediéndose a dividir en tres grandes sectores a la ciudad de Trujillo para la mejor distribución en las atenciones de salud.

Se realizan Talleres de Defensa Civil con una participación de 11 Unidades Territoriales de Salud.

En Octubre de 1997 la Unidad de Epidemiología , empezó a formar sus Brigadas para estar preparados desde la perspectiva logística.

(4).RESPUESTA DE LA POBLACION

La población se mostraba en su mayoría incrédula ante el posible impacto del FEN en sus localidades, así mismo se manifestaban renuentes a asumir acciones de protección de sus viviendas y a asistir a las campañas de educación para estar preparados frente a la presencia del Fenómeno de "El Niño".

b. ACCIONES DURANTE EL DESASTRE

(1). POLICIA NACIONAL

La III Región Policial La Libertad responde poniendo en ejecución los siguientes Planes de Operaciones .

Plan de Operaciones " Defensa Civil 98 " formulado en el mes de Enero 98 y el Plan de Operaciones "Niño 98 " del 02 de Feb 98, orientados a la participación de la PNP en acciones de Defensa Civil, durante y después de los efectos de un desastre natural.

reforzando sus acciones para mantener y restablecer el orden público, brindando ayuda y protección a las personas, garantizando el patrimonio público y privado. Así como apoyar en las acciones de evacuación, búsqueda, primeros auxilios, reconocimiento y evaluación de los daños.

Plan de Operaciones "Emergencia - La Libertad-98" del 11 de Feb98 ,orientado a la prevención de actos de pillaje, tales como; saqueo a centros comerciales, mercados de abasto y/o almacenes.

Plan de Operaciones "Diluvio-98" del 03 de Marzo 98, relacionado a la prestación del apoyo policial afín de garantizar el mantenimiento del orden público. en las zonas donde se

produzcan caídas de puentes y el deterioro y /o destrucción de la carretera Panamericana, facilitando el tránsito vehicular . El apoyo a las autoridades y trabajadores del Ministerio de Transportes y comunicaciones, hasta la normalización de la situación.

(2). AUTORIDADES POLITICAS Y OTROS SECTORES

En la localidad de Pacasmayo la prefectura conforma brigadas de apoyo compuestas por 20 personas, las cuales prestaban apoyo en acciones de evacuación, a los pobladores de las zonas inundadas. Asimismo se mantenían en permanente coordinación en la sede de la subprefectura.

En Chepen, los alumnos del Instituto Ciro Alegría apoyaron, por 20 días, realizando acciones de empadronamiento de la población, en colaboración directa con los Tenientes gobernadores.

En suma las autoridades políticas de La Libertad a pesar de su poca capacitación , eran los encargados de movilizar los recursos de la comunidad y de su organización para la captación de ayuda.

(3). SALUD

El Sector salud respondió poniendo en acción a sus Brigadas operativas compuestas por un medico, una enfermera y un personal técnico.

El equipo EDAN , compuesto por un médico y una enfermera ,se traslada a la provincia de Huallobamba, no logrando movilizarse a más lugares debido a dificultades por viáticos.

Se dispuso el funcionamiento de un centro de información, que funcionaba en la sede central de la Región de Salud, las 24 horas del día

La Dirección Ejecutiva de Salud Ambiental, se encarga del recojo de cadáveres en las 24 horas siguientes, a la inundación de la ciudad de Trujillo, por el rompimiento del dique del cementerio de Mampuesto.

Fueron tantos los cadáveres encontrados por las calles que el COE Regional solicitó la participación del ejército, para el traslado a las fosas comunes, previa aplicación de cal y fumigación respectiva.

Los cadáveres encontrados fueron en un número aproximado de 160.

Esta Dirección Ejecutiva de Salud Ambiental, también se encargó de realizar acciones de, vigilancia de la calidad del agua para el consumo humano, vigilancia de la manipulación e higiene de alimentos, educación sanitaria para la disposición de las excretas y el control vectorial integrado.

(4). RESPUESTA DE LA POBLACION

Durante esta fase, la población incrédula al principio, se organiza bajo la iniciativa de sus organizaciones de base, motivadas por las Autoridades Políticas de su localidad.

En esta fase, en las Provincias de Chepen y Pacasmayo, surge el rumor de que la Central Hidroeléctrica de "Gallito Ciego," una de las principales del valle por su magnitud y capacidad de represamiento de aguas, estaba por colapsar por las persistentes lluvias. Lo que originó alarma y preocupación entre la población. Ante esta realidad, el SubPrefecto se traslada a la misma central hidroeléctrica, en compañía de un equipo de filmación, de un canal televisivo de la localidad. Y luego de entrevistar a los ingenieros responsables, sacar vistas del lugar, hace un desmentido de este rumor para tranquilizar a la población.

No se registraron problemas de pillaje, o actos vandálicos en la zonas impactadas por el FEN.

c. ACCIONES POSTERIORES AL DESASTRE.

(1). RESPUESTA MULTI INSTITUCIONAL

Numerosas instituciones se movilizan a fin de dar su apoyo a la población entre ellos esta, ADRAOFASA, quienes ayudan con módulos de esteras, el Club de Leones y CARITAS con la

construcción de módulos de tripley y techos de calamina al igual que CORDELICA.

Asimismo interviene PRONAA con su programa de apoyo alimentario. Entre otras instituciones gubernamentales que apoyaron están ; el Gobierno Regional, El Ministerio de la Presidencia, y el Banco de Materiales.

A nivel de Salud Mental en el mes de Marzo reciente se logra que se considere este aspecto dentro del proyecto de atención que se daba por la Dirección General de Salud Ambiental (DIGESA) . Esto permitió que se capacitara a promotores en Salud Mental (en tres reuniones) en la aplicación de una encuesta, para evaluar el estado de salud mental de la población, que se encontraba en los refugios. Asimismo fueron capacitados en temas tales como : "Situación del impacto emocional ante la pérdida", " Actitud de comprensión , ayuda y auxilio". Y se les orientó como facilitadores de las coordinaciones de ayuda a las familias.

Los coordinadores del Programa de Salud Mental de cada UTES esta compuesto por: Asistentas sociales, Obstetricas, Enfermeras y Técnicos en Enfermería. Se logra intervenir a 831 familias es decir 4,423 personas , encontrándose 1,081 casos de Trastornos emocionales es decir un 24% de la población intervenida.

(2) ORGANIZACIÓN PSICOSOCIAL DE LOS REFUGIOS

Los refugios instalados en Chepen y en el Alto Trujillo, se encuentran mejor organizados, muchos están empezando a reconstruir sus viviendas con adobes en el mismo lugar donde se cayeron . Otras construyen con plásticos y esteras zonas anexas a sus módulos de madera, que les resultan muy pequeños para sus familias numerosas.

Asimismo en la zona de Alto Trujillo donde esta la mayor parte de las familias damnificadas por el desborde del dique del Cementerio de Mampuesto, ya se ha instalado un modulo que funciona como escuela primaria y otro como comisaría móvil

(3) LA RESPUESTA SOCIAL

La población instalada en los diversos refugios esta tratando de organizarse y de darle un sentido de continuidad a sus vidas, en muchos módulos se están instalando pequeñas bodegas , sin embargo los efectivos de la comisaría móvil de Alto Trujillo manifiestan que el mayor índice de intervenciones policiales se debe a casos de violencia familiar.